

## LE TRUST DE L'ACIER ALLEMAND.

**L**A constitution, en Allemagne, d'un syndicat général des aciéries est un événement économique dont on ne saurait méconnaître l'importance, à quelque point de vue qu'on l'envisage.

Nous n'avons plus, ici, affaire à l'intrusion avide de la spéculation dans une combinaison industrielle, comme cela s'est passé en Amérique, où le trust n'a été que trop souvent le prétexte d'une opération purement financière. Là, au contraire, nous nous trouvons en présence d'une entente d'ordre purement industriel et commercial où la finance n'intervient pas.

Pour les simples théoriciens, le spectacle sera du plus haut intérêt spéculatif; dans l'ordre pratique, la nouvelle concentration allemande doit apparaître comme une menace pour les producteurs de l'étranger, contre lesquels elle sera forcément, fatalement entraînée à engager, un jour ou l'autre, une guerre sans merci.

Le trust allemand de l'acier est à peine né en effet, que déjà sa force est en voie de s'accroître par une combinaison nouvelle. Une entente se noue entre lui et le Syndicat de la houille et du coke. L'importance que présente la réalisation de cette union est fort exacte-

ment caractérisée par un article publié dans le "Berliner Tageblatt". Nous tenons à reproduire cet article, en l'accompagnant de quelques-unes des réflexions qu'il suggère.

Le rédacteur du "Berliner Tageblatt" débute en ces termes:

La formation du trust de l'acier ressemble à une opérette où tout arrive au moment où l'on s'y attend le moins. En effet, ce trust, dont on parle depuis des années, s'est constitué juste au moment où il en était le moins question. Pourtant, il faut dire que, malgré les circonstances plutôt étranges dans lesquelles il s'est constitué, ce trust doit sa formation à des raisons très sérieuses.

Aussitôt après la consolidation du Syndicat de combustible, on sentait bien le besoin d'une organisation, encore plus solide, des industries consommatrices du charbon; et, voici qu'à peine cette organisation est devenue un fait accompli, on apprend que le Syndicat du charbon a l'intention, non seulement d'apporter son aide au trust de l'acier, mais encore de lier partie avec lui.

Une des raisons qui ont amené la formation du Syndicat de l'acier se trouve dans le fait, que les anciennes ententes qu'il réunit réglementaient surtout les ventes à l'intérieur, et laissaient subsister entre elles à l'étranger une concurrence illimitée. Sur les marchés extérieurs, les industriels allemands vendaient à perte dans certaines circonstances, en se faisant rembourser par les prix élevés imposés au consommateur intérieur. Aussi dans les moments où la demande intérieure diminuait et ne cou-

vrait plus les pertes de l'exportation, les Syndicats se sentaient très mal à l'aise. Ce malaise s'accroissait de ce fait même que les marchés étrangers, grâce aux cartels, se trouvaient, parfois, saturés de produits allemands. A tous ces maux, le trust de l'acier se propose de porter remède. Dans ces conditions, nous comprenons facilement que l'Angleterre s'émeuve de la nouvelle entente qui rendra encore plus terrible la concurrence allemande à l'étranger, et l'on conçoit qu'elle soit décidée à entamer la lutte contre elle.

Suspendons un moment la citation pour faire remarquer que la menace de concurrence ne saurait viser exclusivement l'Angleterre. L'action du trust pourra et devra fatalement être beaucoup plus étendue. Ce serait une conception bien puérile que de s'imaginer qu'une organisation de ce genre usera de sa force avec modération. Il est très naturel qu'elle suive une marche toute différente, d'autant plus qu'elle va être en mesure, désormais, d'exploiter les marchés étrangers avec une méthode plus rigoureuse et plus scientifique. Le trust allemand proportionnera son effort à la résistance que lui opposeront sur chaque marché les producteurs rivaux; et il faut s'attendre à une lutte des plus savamment combinée. Quant au marché allemand, on peut être assuré que le trust fera ce qu'il faudra pour empêcher ses concurrents d'y pénétrer. (A suivre)



# HACHES

Les Haches manufacturées aux Ateliers de la DUNDAS AXE WORKS sont spécialement adaptées au Commerce Canadien. Elles sont trempées avec beaucoup de soin et sont examinées par le Gérant en personne. . . . .

Les prix auxquels elles sont vendues sont plus bas que ceux de n'importe quelles autres Haches de même qualité. La Crown Jewel commence à être connue dans tout le Canada comme une Hache sur laquelle l'acheteur peut compter. . . . .



**THE DUNDAS AXE WORKS**  
DUNDAS, ONT.